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新华社北京3月8日电 十四届

全国人大二次会议 8日上午在北京人

民大会堂举行第二次全体会议，听取

和审议全国人大常委会工作报告和最

高人民法院工作报告、最高人民检察

院工作报告。

习近平、李强、王沪宁、蔡奇、

丁薛祥、李希、韩正等出席会议。

受全国人大常委会委托，赵乐际

委员长向大会报告全国人大常委会工

作。赵乐际在报告中指出， 2023 年

是全面贯彻党的二十大精神的开局之

年，是十四届全国人大常委会依法履

职的第一年。全国人大常委会全面学

习贯彻党的二十大精神，准确把握新时

代新征程赋予人大的使命任务，主动适

应发展大势和时代要求，深刻领悟“两

个确立”的决定性意义，增强“四个意

识”、坚定“四个自信”、做到“两个维

护”，坚守人大工作的大方向、大原

则、大道理，稳中求进推动人大工作高

质量发展。

赵乐际在报告中指出，一年来，在以

习近平同志为核心的党中央坚强领导

下，全国人大常委会深入贯彻落实中央

人大工作会议精神，坚持党的领导、人民

当家作主、依法治国有机统一，认真履行

宪法法律赋予的职责，推动人大工作取

得新进展新成效，实现良好开局。一是弘

扬宪法精神、履行宪法使命，提高宪法实

施和监督水平。健全保证宪法实施的法

律制度，制定爱国主义教育法，两次审议

国务院组织法修订草案，并决定提请本

次大会审议。二是抓住提高立法质量这

个关键，推动中国特色社会主义法律体

系更加科学完备、统一权威。一年来，共

审议法律案 34件，通过其中 21件，包括

制定法律 6件、修改法律 8件、作出有关

法律问题和重大问题的决定 7 件。三是

用好宪法法律赋予人大的监督权，增强

监督工作的针对性、实效性。共听取审议

“一府两院”22 个报告，检查 5 件法律实

施情况，组织开展 2次专题询问、7项专

题调研，作出 2项决议。依法依规办理群众

来信来访 157212件次。四是加强人大代表

工作能力建设，支持和保障代表更好依法

履职。以设立代表工作委员会为契机，以

加强常委会同代表联系、代表同人民群众

联系为抓手，深化和拓展代表工作。五是

服从服务国家总体外交，积极开展人大对

外交往。六是按照“四个机关”的定位和要

求，全面加强常委会自身建设。

在报告中，赵乐际指出，我们清醒地

认识到，工作中还存在一些差距和不足，

将虚心听取代表和各方面意见建议，自

觉接受人民监督，不断加强和改进工作。

在报告中，赵乐际指出， 2024 年

是中华人民共和国成立 75 周年，是实

现“十四五”规划目标任务的关键一

年，也是全国人民代表大会成立 70 周

年。全国人大常委会要在以习近平同志

为核心的党中央坚强领导下，深入学习

贯彻习近平法治思想、习近平总书记关

于坚持和完善人民代表大会制度的重

要思想，发展全过程人民民主，认真

行使宪法法律赋予的立法权、监督权、

决定权、任免权，稳中求进推动人大工

作高质量发展，为以中国式现代化全面

推进强国建设、民族复兴伟业提供法治

保障。 （下转2版）

十四届全国人大二次会议举行第二次全体会议
习近平李强王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正等出席

赵乐际作全国人大常委会工作报告 听取和审议“两高”工作报告

3月8日，十四届全国人大二次会议第二次全体会议在北京人民大会堂举行。当天正值三八妇女节，一些女代表在人民大会堂东广场前合影留念。 中青报·中青网记者 王鑫昕/摄

新华社记者
张汨汨 梅常伟 刘 艺

3月 7日下午，中共中央

总书记、国家主席、中央军

委主席习近平出席十四届全

国人大二次会议解放军和武

警部队代表团全体会议并发

表重要讲话，在全军官兵中

引起强烈反响。

广大官兵表示，习主席

站在以中国式现代化全面推

进强国建设、民族复兴伟业

的高度，作出全面提升新兴

领域战略能力的重要部署，

明确要求强化使命担当，深

化改革创新，为推进新时代

强军事业提供了根本遵循，

一定深入学习领会、全面贯

彻落实。

强化使命担当，
以高度思想自觉凝
聚意志

在 军 委 机 关 各 部 委 、

军委各直属机构、军委联

指中心，在各战区、各军

兵 种 ， 在 军 委 各 直 属 单

位、武警部队，在出席全

国两会的军队代表委员驻

地，大家第一时间进行学

习讨论，深刻感到，习主

席深邃洞察世界大势，敏

锐把握时代先机，对提升

新兴领域战略能力作出全

面部署，具有很强的政治

引领性、思想开创性和战

略指导性。

“这一深远考量和科学

决策，既顺应时代潮流，又

应对时代之变，彰显宏阔

的视野，饱含深邃的思考，

必将为强国强军伟业注入

新的强大动力。”来自国防

大学的全国人大代表胡钢

锋说。

“当前，世界百年未有

之大变局加速演进，新一

轮科技革命、产业革命和

军事革命迅猛发展，新兴

领域已成为大国发展博弈

的赛场，更是军事战略竞

争的焦点。”来自陆军的全

国政协委员满开宏认为，

新兴领域战略能力关系我

国经济社会高质量发展，

关系国家安全和军事斗争

主动，习主席的重要讲话

蕴含着强国强军一体运筹

的深远考量，高屋建瓴，

催人奋进。 （下转4版）
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中青报·中青网记者 胡春艳

“过去一年我们突破了很多困

难，取得了历史上最好的业绩，为国

家缴税 176亿多元，是我们成立 33年
来缴得最多的一年。”3 月 5 日下午，

十四届全国人大二次会议广东团全体

会议现场，全国人大代表、格力电器

董事长董明珠有些激动地说，“为什

么能在很困难的时期反而取得好的成

绩？因为我们走出了一条自主创新之

路，所以我对加快发展新质生产力非

常有信心。”董明珠一番有力的话语，

赢得场内一片掌声。

被视为撬动中国经济高质量发展关

键支点的新质生产力，无疑成为今年全

国两会上热度最高的关键词之一，连日

来，在审议讨论政府工作报告的代表委

员中引起广泛热议。

政府工作报告把新质生产力列为

2024 年政府工作的第一项任务，提出

“大力推进现代化产业体系建设，加快

发展新质生产力”。

习近平总书记 3月 5日下午参加十

四届全国人大二次会议江苏代表团审议

时强调，要牢牢把握高质量发展这个首

要任务，因地制宜发展新质生产力。

各地如何从实际出发，先立后破、

因地制宜，让新质生产力成为推动高质

量发展的新引擎，迸发强劲动力，成为

联结会场内外的一股热流。

唯有创新，才担得起制
造业真正的“当家人”

“每一次我发言，你们就说我在给格

力做广告。”董明珠一开口，大家发出会

心一笑。她说：“因为我们的技术走在行

业前面，完全实现核心部件自主可控，

我很骄傲。”一直以来，她带领企业不

断向发展新质生产力迈进，以创新引领

传统产业转型。

今年政府工作报告中提出，要“推

动传统产业高端化、智能化、绿色化转

型”，要“积极培育新兴产业和未来产

业”，“深入推进数字经济创新发展”。

广东省提出“制造业当家”的口号，

董明珠说：“我对‘当家’这两个字的理

解，就是要坚持创新，才是真正的当家

人。”为了掌控关键核心技术，格力电器

建起 16 家研究院、152 个研究所和 1500

个实验室。

过去一年，格力电器的出口量在增

长，董明珠认为企业发展最大的优势就

是打造中国自主技术的优质品牌，“中

国制造业走向世界，依靠的就是走出了

一条创新之路”。

谈及新质生产力话题，“转型”成

为代表委员热议的一个关键词，传统产

业加快科技创新转型升级时不我待。

习近平总书记说，发展新质生产力

不是忽视、放弃传统产业，要防止一哄而

上、泡沫化，也不要搞一种模式。

（下转2版）

代表委员热议新质生产力——

为高质量发展开“新”路

中青报·中青网记者 杨 洁

学生心理健康普查是不是可以形成

一项制度，让所有学生都进行心理健康

的普查？3 月 7 日下午，在教育界别协

商会的自由发言环节，全国政协委员、

中国政法大学校长马怀德向在场的几位

部委负责人提出建议。

近年来，受家庭环境、学业压力、社

会信息等多方面影响，部分青少年出现

焦虑、抑郁、睡眠障碍、厌学等心理健康

问题。围绕青少年心理健康话题，3 月 7
日，教育界别的全国政协委员与中央宣

传部、中央网信办、教育部、国家卫生健

康委负责人面对面研究——如何解决孩

子的“心”问题。

作为北京市第二中学艺体中心的

舞蹈老师，全国政协委员、国家一级导

演孟艳一直从事美育工作，她谈到，曾

有一名初三的女生准备报考艺术类专

业遭到父母反对，加上升学压力大，渐

渐出现厌学情绪。老师找女生谈心，带

她运动散心，慢慢打开了她的“心”门。

“心理健康教育对引导孩子成长成才

非常重要。”孟艳说。她建议提升教师

的心理健康素养，构建健康的课堂教

学，提高心理教育在教师评价体系中

的比重。

心理健康教师队伍不健全的问题

引起了在场委员的热议。调研期间，全

国政协委员、江苏省泰州市姜堰区实验

小学教育集团校长高金凤发现，部分

学校没有按照 1∶500的比例配备专（兼）职

心理健康教师，有的学校甚至一名都没

有配备。

“育才先育人，育人先育心。”高金

凤建议，政府部门要从编制、职称、评

聘、经费等方面谋划，通过招编、考证、

转岗、调度、购买等措施，加大对心理健

康教师阶段普及培训的力度，构建科学育

人评价体系。

全国政协委员、云南工商学院董事长

李孝轩呼吁，在资源配置上加大对西部地

区特别是精神卫生资源薄弱地区的支持力

度，推进县级及以上医院精神卫生资源全

覆盖，特别关注欠发达地区农村中小学专

（兼） 职心理健康教育教师的配置，鼓励

第三方机构提供心理健康服务。实现家

庭、学校、社区、医院、服务机构等多元

主体协同共治，推动青少年心理健康工作

的高质量发展。

教育部等 17 部门印发的 《全面加强

和改进新时代学生心理健康工作专项行动

计划（2023-2025 年）》提到，2025 年，配备

专（兼）职心理健康教育教师的学校比例达

到 95%，开展心理健康教育的家庭教育指

导服务站点比例达到 60%。 （下转2版）

政协委员和四部门负责人面对面研究学生心理健康问题

如何打开孩子的“心”门

一个特殊的4%，
在国家账本里坚持了很多年

“第一学历”歧视再上热搜

中青报·中青网记者 耿学清

3 月 8 日上午，最高人

民检察院检察长应勇作最

高检工作报告，提到保护

特定群体合法权益、办理

无障碍环境建设领域公益

诉讼时，人民大会堂内响

起热烈掌声。

全国政协委员、广西壮

族自治区人民检察院第七检

察部主任韦震玲也是在台下

鼓掌的一员。会后，她接受

中青报·中青网记者采访时

表示，为无障碍环境建设立

法，经多届代表委员的呼

吁，终于在去年实现。为残

疾人、老年人等特殊群体的

便利生活提供法治保障，是

我国社会文明进步的一个重

要注脚。

中国残疾人艺术团团

长、国家一级演员邰丽华曾

连续当选三届全国政协委

员。 2008 年，邰丽华第一

次当选全国政协委员，就提

交了一份关于导盲犬进入公

共场所的建议。 2021 年，

她以全国政协委员身份接受

中青报·中青网记者采访

时，依然呼吁“制定无障碍

法，从立法层面保障 8500
多万残疾人权益”。

她认为，“无障碍设施

遇障碍”原因在于人们对无

障碍环境的认识不足、重视

不够，要将社会意识这一

“软件”和无障碍设施“硬

件”同步完善。

2023 年 6 月 28 日，《中

华人民共和国无障碍环境

建设法》由第十四届全国人

民代表大会常务委员会第

三次会议通过，并自同年 9
月 1 日起正式施行。该法第

一条、第二条明确：“保障残

疾人、老年人平等、充分、便捷地参与和融入社会

生活，促进社会全体人员共享经济社会发展成果”

“为残疾人、老年人自主安全地通行道路、出入建

筑物以及使用其附属设施、搭乘公共交通运输工

具，获取、使用和交流信息，获得社会服务等提供

便利”。 （下转4版）
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